

Allergnädigst privilegiertes
Leipziger Tageblatt.

N^o. 51. Freitag, den 20. Februar 1829.

Die Landstreicher im 16. Jahrhunderte.

Das 16. Jahrhundert hatte eine uns nur sehr wenig bekannte Plage. In der Art, wie sie damals herrschte, können wir sie uns kaum vorstellen. Es gab eine übermäßige Zahl von verabschiedeten Soldnern, Landsknechten, die nur auf Krieg und Werbung warteten; „verwegene, zuchtlose Gesellen,“ nennt sie H. Schöcke in seiner trefflichen bayerischen Geschichte V. Buch, „von allerlei Sprache, Volk und Glauben, wild und schreckhaft im Geberde, Wort und Leben.“ Als Ferdinand gegen die Türken warb, und 3000 haben wollte, liefen 12,000 zusammen. Wo solche Rotten sich sammelten, war keine Stadt, geschweige eine Dorfgemeine sicher, denn sie raubten, stahlen, zündeten die Häuser an, und lehrten rottenweise gewaltsam ein. Man mußte gegen sie ganze Schaaeren aufbieten, Lärmkanonen aufpflanzen, Streifjagen anstellen, weit ganze Dorfschaften von „Bettlern, Gartknechten, Strölkchen, Landsknechten und Wanderern, ohne Geleitsbrief oder Reiseschein“ niedergebrannt wurden. Die Gefangenen wurden sogleich aufgeklopft, oder auf die Galeren geschickt, wie z. B. von Bayern geschah, das mit Venedig deshalb Ver-

abredung getroffen hatte. Sie wurden, wenn sie sich widersetzten, auf der Stelle niedergeschossen. Aber immer wollte sich das Uebel nicht bändigen lassen. Viele Wirthe auf fern gelegenen Herbergen, gaben ihnen Aufenthalt, und es wurden daher „die Landknechtswäter“ wie man sie nannte, nicht glimpflicher behandelt. Auch der Amtsknechte gab es viele, welche mit solchem Gesindel unter der Hand sich gern „berweineten,“ d. h. betranken. Das damals heutzugeworbene, morgen verabschiedete Militär, war die Hauptveranlassung zu diesem Landstreicherheere. * r.

Die Arche auf dem festen Lande.

Unser, 24 Gäste mit einemmale in schnellem Trabe fortführender Postwagen hat eine ansehnliche Größe. Aber in Philadelphia wurde voriges Jahr einer gebaut, der sechzig Personen faßt und einer Arche des Noah gleicht. Er wird von 12 Pferden gezogen. Die Räder haben zwei Fuß Breite. Der Wagen ist bestimmt, die Reisenden über den Raum zu führen, der zwischen dem Delaware und der Chesapeake Bai liegt, wo für sie alsdann das Dampfboot bereit ist; ein Raum von etwa 5 Meilen.

Redakteur und Verleger D. A. F. St.